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«Авторы еженедельника 
«Футбол» в издательстве 
«ВайзМедиа» выпустили 
путеводитель по футбольной 
Москве, где в начале 
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«Москва футбольная»
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Вот уже больше ста лет 
футбол живет в столице 
России и завоевывает 
сердца ее жителей. Авторы 
еженедельника «Футбол» 
в издательстве «ВайзМедиа» 
выпустили путеводитель 
по футбольной Москве. 
По ее историческим улицам, 
где в начале прошлого 
века зарождались великие 
футбольные клубы России. 
По ее стадионам, где советская 
сборная доказывала свое 
право называться сильнейшей 
на континенте и пробивалась 
на победный чемпионат Европы 
1960 года. По тем площадям, 
что до сих пор хранят память 
о великих футбольных 
легендах, и новым местам 
силы футбола, где сейчас 
создается новая история 
побед.

Мы постарались совершить 
потрясающее путешествие 
в прошлое. С читателями мы 
прогуляемся по одному из са-
мых мистических мест старой 
Москвы – Тюфелевой роще 
и узнаем легенду о подземном 
ходе, связывающем Симонов 
монастырь и стадион «Торпедо». 
Мы представим, как в 1936 году 
футболисты вручную шили 
войлочный ковер на Красной 
площади, чтобы во время парада 
показать Сталину этот прекрас-
ный вид спорта. Мы будем долго 
бродить по «Сокольникам» – пар-
ку, что сейчас считается спарта-
ковским местом, но откуда берет 
начало и ЦСКА. Но конечно 
же мы обязательно заглянем 
и на Песчанку – туда, где десятки 
лет назад заходили на посадку 
«кукурузники», а сейчас возвы-
шается новая армейская арена, 
и в Петровский парк, на знаме-
нитый стадион «Динамо». И само 
собой, увидим, какой была пер-
вая арена в Черкизове.

Также мы вспомним о тех 
местах и командах, что уже ис-

Легенды старого города
КНИГАМОСКВА ФУТБОЛЬНАЯ

Еженедельник «Футбол» представляет книгу «Москва футбольная» – 
исторический путеводитель по столице

Авторы проекта: Денис Вдовин,
Андрей Вдовин, Никита Котов,
Олег Лыткин, Антон Муша
Фото Сергея Дроняева, Максима Серегина,
архив Алексея Беликова

Презентация книги «Москва футбольная» сос тоится 
на Международной выставке «Спорт», которая пройдет 
27–29 марта в Москве в Конгрессно-выставочном 
центре «Сокольники». Вход свободный! Приглашаем всех 
желающих! Подробная инструкция, как найти павильон 
еженедельника «Футбол. Хоккей», – на стр. 30.

Книгу можно будет приобрести:
В книжном магазине «Москва», ул. Тверская, д. 8, стр. 1
В интернет-магазине Ozon.ru
На сайте ftbl.ru

чезли с московской футбольной 
карты, – ВВС, «Крылья Советов», 
«Металлург»... А кроме того, 
узнаем множество историй и ле-
генд футбольной Москвы. Чем 
современная арена «Спартак» 
в Тушине так похожа на римский 
Колизей. Где игроки советского 
«Динамо» отмечали победы. По-
чему «Локомотив» обязан своим 
первым трофеем Герою Совет-
ского Союза Валерию Чкалову. 
Откуда взялось название «Тор-
педо». Как так получилось, что 
тотемом ЦСКА стала лошадь… 

Но мы не забыли и о том, что 
историю делают люди, а любой 
город мертв без своих жителей. 
Так что гидами нашей экскурсии 
будут настоящие звезды мос-
ковского футбола – Лев Яшин, 
братья Старостины, Эдуард 
Стрельцов, Григорий Федотов 
и множество других легенд клу-
бов. Их победами пропитан каж-
дый футбольный уголок города, 
а истории их жизни лучше всего 
расскажут нам, почему Москва 
достойна быть футбольной сто-
лицей не только в 2018 году. 
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КНИГА МОСКВА ФУТБОЛЬНАЯ

…Если вы вдруг оказались в районе стадиона 
«Локомотив» и у вас есть пара часов свободного 
времени перед матчем, вы просто не имеете права 
не совершить небольшое путешествие в советское 
прошлое. Тем более оно находится совсем недале-
ко – через Щелковское шоссе в километре от арены 
в Черкизове, неподалеку от бывшего Черкизовского 
рынка. Там расположен стадион «Измайлово». 
В 1930-е годы он носил имя Иосифа Сталина. 

Не было в то время в столице проекта масштаб-
нее, чем стройка этого грандиозного спортивного 
сооружения на 120 тысяч зрителей. Если бы ее не 
прекратили, то «Локомотив» наверняка бы играл не 
на скромном «Сталинце», а на самой большой арене 
СССР, где собирались проводить не только фут-
больные матчи, но и танковые парады. И не было 
бы никаких «Лужников» – центр спортивной жизни 
всей страны находился бы не на Воробьевых горах, 
а на окраине Измайловского парка.

Некоторые историки рассказывают, что идея 
строительства Центрального стадиона имени 
Сталина оформилась после Олимпиады в Герма-
нии 1936 года. Якобы вождь всех народов, глядя 
на кадры хроники, где Адольф Гитлер на имперски 
величественном «Олимпиаштадион» принимал па-
рад, распорядился возвести еще более помпезную 
спортивную арену. Но это не совсем так хотя бы 
потому, что строительство в Измайлове началось 
в 1933 году. Однако очертания Центрального ста-
диона имени Сталина на макетах и эскизах действи-
тельно чем-то напоминают арену в Берлине.

Проект был грандиозным. Главный стадион СССР 
планировалось сделать в форме подковы. На нем 

собирались проводить не только спортивные состя-
зания, но и военные парады, а танкам и бронетех-
нике с открытой стороны было бы сподручнее туда 
заезжать. Но даже не замкнутые в кольцо трибуны 
по плану вмещали минимум 120 тысяч зрителей, 
максимум – больше 200 тысяч. И не существова-
ло в мире ни одного спортсооружения с такими же 
возможностями. С обеих сторон «подковы» плани-
ровались огромные башни со статуями и терраса-
ми, а рядом – целый город для спортс менов.

Чтобы понять, насколько все было серьезно, 
нужно просто выйти на станции метро 
«Партизанская». По первоначальному 
проекту она называлась «Стадион 
имени Сталина» или «Стадион на-
родов СССР». Для того чтобы на 
грандиозную арену доставлять 
десятки и сотни тысяч болель-
щиков, станцию сделали
с двумя платформами
и тремя железнодорожными 
путями, а также планирова-
лось, что на ней будут
установлены 
12 эскалаторов. 
Но откры-
ли ее только 
в 1944 году, 
и от «спортивного» 
дизайна – похожих 
на античные
статуи советских 
атлетов –
уже ничего
не осталось…

Отрывок из книги «Москва футбольная»

Колизей имени Сталина

//Сергей Дроняев

5 «ФУТБОЛ. ХОККЕЙ»   №11'2018   



ЦСКА единственный из российских клубов 
продолжает борьбу в Лиге Европы. Армейцы 
обыграли в 1/8 финала по сумме двух матчей 
французский «Лион» (0:1, 3:2) и теперь 
в следующем раунде встретятся с английским 
«Арсеналом».

КРАСНО-СИНИЙ – 
САМЫЙ СИЛЬНЫЙ!

Илья
КАЗАКОВ

Комментатор ВГТРК, посол Саранска 
на ЧМ-2018, пресс-атташе сборной 
России-2005–2015, автор книг 
«Foot'Больные люди», «Настоящая сборная, 

или Феномен Хиддинка» – специально 
для еженедельника «Футбол»

пы. Сделав это в Лионе – городе, которому весной 
принимать финал этого Кубка, – так, что ЦСКА ру-
коплескали в соцсетях даже болельщики других 
команд. Я смотрел тот матч вместе со всей страной 
и, вероятно, задавался вопросом: что это, чудо? ре-
альность? соперник, оказавшийся не таким страш-
ным, как представлялось сразу после жеребьевки?

Когда ЦСКА угодил на «Лион», я засмеялся. 
Потому что наши команды в последнее время 
не так часто смотрят в зеркало. Слишком много 
было совпадений, слишком похожи были друг на 
друга два этих клуба, и что особенно любопытно – 
Россия и Франция оказались сейчас слишком 
близко в своем футбольном соседстве. Кубок 
мира-2018 и Евро-2016, новая инфраструктура, 
новые вызовы, борьба за пятое место в таблице 
клубных коэффициентов УЕФА… При желании мож-
но было продолжать загибать пальцы. Было и колос-
сальное отличие, разумеется, – в рейтинге сборных, 
в качестве лучших футболистов двух стран. Но 
«Лион», как и ЦСКА, отвечал за самого себя, а не за 
весь национальный футбол в целом.

И что особенно интересно, оба клуба были 
в первую очередь президентскими. Кто такой 
Евгений Гинер и какова степень его влияния на наш 
футбол – общеизвестно. Но Жан-Мишель Оляс для 
Франции – как минимум фигура равнозначная. Оляс 
после семи чемпионств подряд и полной гегемонии 
«Лиона», основанной на покупке бразильских легио-
неров высокого класса, понял, что не готов тягаться 
финансово с «ПСЖ», раздувшимся от катарских 
денег. Президент вложил все силы в строительство 
нового стадиона и практически перестал покупать 
футболистов, поставив на свою молодежь, которая 

Я читаю про рекорды, достижения и повторения 
тех приятных событий, что уже когда-то были в ев-
рокубковой жизни ЦСКА и, если честно, все никак 
не могу окончательно поверить, что Акинфеев, 
Березуцкие и Игнашевич – это те же самые люди, 
которых я видел в автобусе на взлетной полосе 
аэропорта Лиссабона в мае 2005-го. Они тогда 
раскачивали автобус радостными прыжками, 
постоянно что-то кричали, находясь в таком состо-
янии, когда неважно, что именно ты выкрикиваешь, 
главное – кричать, поскольку нет иного способа 
выразить восторг от победы. А я, хоть и молчал, но 
находился в том же состоянии аффекта. Первый 
русский клуб, который только что выиграл евроку-
бок, вопреки всему, в том числе ходу финала и не-
давнему матчу сборной тут же, в Лиссабоне. Разве 
это не чудо?

И вот теперь они же вместе с уже другими 
одноклубниками оказались единственной нашей 
командой, шагнувшей в четвертьфинал Лиги Евро-

"ЦСКА рукоплескали в соцсетях даже болельщики 
других команд. Я смотрел ответный матч 
с «Лионом» вместе со всей страной и, вероятно, 
задавался вопросом: что это, чудо? реальность? 
соперник, оказавшийся не таким страшным, как 
представлялось сразу после жеребьевки?"
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БЛОГ  
ИЛЬИ КАЗАКОВА 

НА САЙТЕ  
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКА 

«ФУТБОЛ»

МНЕНИЕ ОТКРЫТЫЙ ЭФИР

играла на своем возрастном уровне выше всяче-
ских похвал. Все ждали, что после ввода арены в 
эксплуатацию положение изменится и клуб снова 
начнет покупать новичков. Однако все осталось 
по-прежнему. Похоже, не правда ли? Разве что во 
Франции не ползли слухи о том, что президент Лио-
на хочет продать клуб.

Да, чуть не забыл: Оляс наотрез отказывался 
рассматривать на посту главного тренера людей 
с именем и сверхамбициями – тех, чей приход 
означал бы смену курса. Он ставил на таких, кто был 

такого тренера неминуемо сказывается на после-
дующих результатах. Посмотрите, сколько был в по-
иске преемника «Спартак» после ухода Романцева 
или «Локомотив», откуда однажды отправился в 
сборную Семин и возвращение которого получилось 
потом таким долгим. Однако Гончаренко, казалось, 
совершил невозможное. Если Черчесов должен был 
делать абсолютно новую сборную после Евро-2016, 
то Гончаренко работал с теми, кто был и при Слуц-
ком. И, по сути, этот ренессанс ЦСКА сродни тому, 
что почти десять лет назад сделал с командой сам 
Слуцкий, вопреки многим ожиданиям.

Новым соперником ЦСКА в Лиге Европы... ...станет лондонский «Арсенал»

//Global Look Press //Global Look Press

способен выжимать многое из имеющегося состава 
и был вынужден реализовывать свой потенциал че-
рез творчество. Вот еще одно совпадение с ЦСКА.

Если честно, в этой дуэли я небольшой перевес 
отдавал французам. Поскольку у них был Фекир, 
которого чересчур комплиментарно пока называют 
клоном Месси, и поскольку состав «Лиона» был 
все же более однородным с точки зрения возрас-
та, в первую очередь. Но, к счастью, я был не прав. 
В том числе и потому, что это противостояние по-
казало нам, в какого игрока вырос в ЦСКА Головин. 
Благодаря влиянию братьев, Игнашевича, Дзагоева 
и Акинфеева.

Когда из ЦСКА уходил Слуцкий, мне казалось, 
что период распада может оказаться сильным 
и долгим. Пусть, как ни парадоксально, тренер 
не стал полностью своим для всех болельщиков, 
несмотря на все победы команды с ним у руля, 
но именно он на многие годы вернул москвичам 
былое величие. Как почти всегда бывает, отставка 

Год назад, в январе 2017-го, я оказался в Кам-
поаморе – испанском местечке, куда ЦСКА ездит 
зимой готовиться к продолжению сезона. Это был 
первый сбор команды без Слуцкого, с Гончаренко 
в качестве нового главного тренера. Но уже тогда 
было видно, что это не клон, не копия, а совершен-
но иная самостоятельная величина. В том числе 
и в плане футбольной философии. Стало ли это но-
визной для игроков? Да, поскольку в силу кадровых 
ограничений при Слуцком ЦСКА играл по более-
менее одной модели. Могла ли эта новизна, как уход 
от рутины, дать всплеск на долгом отрезке? На этот 
вопрос однозначно не ответишь.

Наверное, надо говорить о совокупности фак-
торов. И еще о том, что ЦСКА – лидер и ветеран – 
в первую очередь привык жить от матча к матчу. 
Не делая трагедии даже из обидных поражений, 
умея настраиваться на очередную игру, как на 
самую важную.
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Текст: 

Максим МИХАЛКО

Полтора года назад защитник Вячеслав Караваев покинул родной 
ЦСКА, отправившись в европейское путешествие с полноценным 
контрактом. Тогда же он озвучил свою цель – «Челси». За это время 
в карьере Вячеслава произошло многое: признание лучшим игроком 
прошлого сезона в «Спарте», а сразу после смены тренера – скамейка 
запасных. Интерес «Локомотива» и «Динамо», первый вызов 
в национальную сборную России. Переход на флажке трансферного 
окна в голландский «Витесс» – новый для Караваева вызов.

ВЯЧЕСЛАВ КАРАВАЕВ:
«Шансы выступить на чемпионате 
мира остаются. Моя задача –  
эти шансы увеличить»

ЯЗЫКИ, АРНЕМ, АМСТЕРДАМ

– Вам всего 22 года, но 
«Витесс» для вас – уже 
пятый клуб. Какой переход 
был самым сложным?
– В «Спарту». Летом 2016-го 

я впервые ушел из ЦСКА не 
в аренду, а на правах полноцен-
ного трансфера. Было ощущение, 
что это самый значимый поворот 
в карьере. За спиной остались 
армейская школа, молодежный 
состав, дебют на профессиональ-
ном уровне. Все это я прошел 
в ЦСКА. Поэтому, соглашаясь 
на предложение «Спарты» о вы-
купе, понимал, что иду на серьез-
ный шаг.

– Переход в голланд-
ский клуб восприняли спо-
койней?
– Да. Психологически было уже 

легче. 

ИНТЕРВЬЮВЯЧЕСЛАВ КАРАВАЕВ

– Что бросилось в глаза по-
сле приезда в Голландию?
– Изменения заметил только 

футбольные. Сам я сыграл пока 
лишь в нескольких матчах. Но об-
ратил внимание, что игра здесь 
более техничная и скоростная, чем 
в Чехии. Эти выводы я сделал не 
только по собственным ощуще-
ниям на поле, но и понаблюдав 
за трансляциями. Ставка на от-
крытый атакующий футбол – это 
про Голландию.

– Вне поля она от Чехии от-
личается?
– Бытовых изменений не заме-

тил. По крайней мере, пока не воз-
никало ощущений, что мне каких-
то привычных вещей не хватает. 
Все примерно так же.

– Где живете?
– В десяти минутах езды от 

Арнема и нашей базы. Клуб 
квартиру предоставил. Забота 
и профессионализм руководства 
здесь на высшем уровне: быстро 
все объяснили, показали апар-
таменты. Сделали все, чтобы 
я с первого же дня чувствовал 
себя комфортно.

– Языковой контраст ощу-
тили?
– Да, но небольшой. За три 

с половиной года в Чехии 
я достаточно хорошо 
выучил чешский, при-
вык к этому языку. 
Но перестраи-
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ИНТЕРВЬЮ ВЯЧЕСЛАВ КАРАВАЕВ

с двумя партнерами. С Тимом 
Матавжем мы соседи. А грузин 
Гурам Кашия – капитан и ветеран 
«Витесса» играет здесь уже во-
семь лет. Даже по-русски говорит 
немного, хоть многое уже и забыл. 
С моей помощью вспоминает.

– Друзья, родственники уже 
приезжали?
– Пока нет. Но собираются. 

Только девушка приезжает, когда 
ей график учебы позволяет. Роди-
тели и друзья планируют. Думаю, 
приедут, и не раз. 

ваться в Голландии не пришлось. 
Когда переходил в «Дуклу» – мою 
первую европейскую команду, 
тогда мне было намного сложнее. 
Чешского я не знал, английским 
владел слабовато, поэтому приш- 
лось за язык браться серьезно. 
Сейчас же – никаких сложностей, 
здесь на английском говорят вез-
де: в команде, на тренировках, на 
улицах. Придешь в магазин – все 
говорят по-английски. Голланд-
ский учить необязательно. 

– И не будете?
– Ну… не знаю. Возможно, 

выучу для себя. Дополнитель-
ный язык никогда не помешает. 
Не исключаю, что возьмусь и за 
голландский. 

– Кто в «Витессе» входит 
в круг вашего общения?
– В команде атмосфера вообще 

очень позитивная: все ребята идут 
на контакт. Но больше общаюсь 

"У меня дома есть канал, 
который только футбол 
показывает. Часто смотрю 
чемпионат Голландии – трибуны 
битком. В этом отличие 
от России очень заметное"



– Вот она-то мне и бросилась 
в глаза! Почти на всех матчах пол-
ные стадионы. У меня дома есть 
канал, который только футбол 
показывает. Часто смотрю чем- 
пионат Голландии – трибуны  
битком. В этом отличие от Рос- 
сии очень заметное.

– Но и стадионы в Голлан-
дии все же поменьше.
– Как сказать… В целом в Рос-

сии стадионы побольше, да. Но 
заполняются они обычно только 
на встречи топ-команд или же 
на решающие матчи. Здесь же 
многие арены вмещают примерно 
20 тысяч и аншлаг почти всегда – 
хоть лидеры между собой играют, 
хоть аутсайдеры. Люди приходят 
на зрелище, на хороший футбол. 
А у «Аякса» стадион больше чем 
на 50 тысяч – и ведь заполняется!

– По вашим наблюдениям, 
все команды играют в еди-
ном атакующем стиле?
– По тому, что вижу, – да. 

И фавориты, и клубы со 
скромными возможностями 

ставят на созидание, ищут свои 
шансы в атаке, а не в наглухо 
закрытой обороне. Я не замечал, 
чтобы какая-нибудь команда в 
Голландии закрывалась. И, кста-
ти, итоговый счет 0:0 мне пока 
не встречался ни разу. Думаю, 
матчи все же иногда заканчива-
ются с таким счетом, но мне не 
попадались.

– А чешский чемпионат 
с российским объединяет 
многое?
– Идентичными их назвать 

нельзя. Но сходства хватает. 
Особенно если сравнивать 
с Голландией. Если здесь главный 
принцип – активная игра в атаку, 
то в российском и чешском чем- 
пионатах заметна ставка на орга-
низацию игры и атлетизм.

– Кстати, на каком языке 
смотрите трансляции?
– Как раз на голландском. 

Поэтому не понимаю ничего. Зна-
комых слов почти не проскаки-
вает. Но для просмотра футбола 
понимать слова комментатора 

ИНТЕРВЬЮВЯЧЕСЛАВ КАРАВАЕВ

– Какая главная достопри-
мечательность Арнема?
– Ой, затрудняюсь что-то особо 

выделить. Город же маленький. 
Каких-то знаковых достопримеча-
тельностей здесь, по-моему, и нет. 
Наверное, музеи, но я еще не все 
посмотрел. Даже в Амстердаме 
пока ничего особенного не раз-
глядел.

– Говорят, Амстердам на 
Санкт-Петербург похож.
– Я в Петербурге давно уже 

был. Но думаю, это сходство наду-
мано. Чем Амстердам с Питером 
могут быть похожи? Каналы, воды 
много – это да. Мосты? В Амстер-
даме они маленькие, а в Петер-
бурге нормальные, большие, еще 
и разводные. Нет-нет, эти города 
нельзя сравнивать. Питер – сов- 
сем другой масштаб.

ГОЛЛАНДСКИЙ СТИЛЬ

– Справки о «Витессе» наво-
дили?
– Глубоко тему не копал. Спра-

шивал, конечно, о клубе у агентов 
и знакомых футболистов, к тому 
же летом «Спарта» играла с «Ви-
тессом» товарищеский матч. Я за-
ранее знал, что это нормальный 
средний европейский клуб.

– В чем главное отличие 
голландского футбола?
– Пока могу только о первых 

впечатлениях говорить, я же здесь 
всего полтора месяца. Основное 
отличие от чешского чемпионата – 
тут футбол техничнее, больше 
направлен на атаку, многие игроки 
смело идут в обводку и владеют 
обыгрышем один в один. 

– К вам требования измени-
лись?
– Кардинально – нет. Есть 

несколько новых тактических 
нюансов, но они могут от-
личаться у каждого тренера. 
В остальном же моя роль правого 
защитника примерно такая же, 
как и в «Спарте».

– Как в высшем дивизио- 
не Голландии с посещае- 
мостью?

ВЯЧЕСЛАВ 
КАРАВАЕВ  
СТАЛ  
ПРЕВРАЩАТЬ 
«ВИТЕСС»  
В «РУССКИЙ» 
КЛУБ НА  
ПОЛГОДА  
РАНЬШЕ  
ЛЕОНИДА  
СЛУЦКОГО
//Legion Media
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необязательно. А с помощью 
этих трансляций, может, и гол-
ландский потихоньку осваивать 
начну. 

ЗООПАРК, «ДИНАМО»

– Как проводите досуг?
– Здесь очень удобно зна-

комиться с новыми местами: 
почти до любого города можно 
добраться за час на машине. 
К тому же погода к прогулкам рас-
полагает: у нас около 10 градусов 
тепла сейчас. Ездил в Утрехт – 
прогулялся по городу. В Арнеме 
партнеры по команде часто пред-
лагают куда-нибудь пойти. За-
ходим иногда вместе перекусить. 
Еще мне здесь очень зоопарк 
понравился. Он расположен в 
большом парке, чувствуется еди-
нение с природой.

– На какой машине в Арне-
ме ездите?
– Клуб выделил «Фольксваген 

Гольф». Меня полностью устраи- 
вает. Очень удобная машина, осо-
бенно для города.

– Кроме песни на представ-
лении команде, в «Витессе» 
есть еще какие-нибудь обря-
ды посвящения в новички?
– Наверное, да. Я не со всеми 

традициями ознакомился. В клуб-
ный музей только предстоит схо-
дить. Слышал, что после дебюта 
за «Витесс» новички наносят на 
стену свои имена. 

– Вы ведь могли перейти 
в «Витесс» год назад.
– Да. Знаю, что клуб мной 

интересовался, его представители 
приезжали меня просматри-
вать. Но тогда договориться со 
«Спартой» не получилось – она 
отказалась меня продавать ка-
тегорически. Ни за какие деньги. 
Этой зимой все получилось.

– Этой зимой вас приглаша-
ло и «Динамо». Не устроил 
вариант с арендой?
– И это повлияло тоже. В той 

ситуации трансфер был намного 
лучше. А после аренды могла 
снова наступить неопределен-
ность, к тому же дела в «Спарте» 
у меня тогда шли не очень. А тут 
конкретный интерес со стороны 
«Витесса», который давно мной 
интересовался и хотел пригласить 
именно меня. 

ЧЕРЧЕСОВ, ФЕРНАНДЕС

– Ваша зарплата по сравне-
нию со «Спартой» во сколь-
ко раз выросла?
– Заметно выросла. Но не во 

много раз. Хотя предложи мне 
какой-нибудь клуб зарплату, на-
пример, в десять раз выше, чем в 
«Спарте», наверное, я бы выбрал 
его. Да, материальный фактор 
в футболе – не главное, но при 
этом не вижу смысла скрывать, 
что финансовые условия тоже 
учитываются, когда принимается 
решение.

– Всегда?
– Уверен, зарабатывать боль-

шие деньги хотят все. Просто у 
нас в России любят порассуждать 
о том, что кто-то вместо футбола 
погнался за деньгами. Но уверен, 
предложи кому-нибудь зарплату 

ИНТЕРВЬЮ ВЯЧЕСЛАВ КАРАВАЕВ

в десять раз выше, чем у него 
есть, остальные факторы уйдут на 
второй план и человек согласится. 
В том числе и тот, кто обвиняет 
игроков в меркантильности. 

– Летом вас впервые вы-
звали в сборную, и тогда же 
велись переговоры о пере-
ходе в «Локомотив». Срыв 
трансфера помешал вам 
проявить себя в националь-
ной команде?
– Здесь много надуманного. 

Вы считаете, я с утра до вечера 
с телефоном около уха ходил?

– Нет?
– Конечно, нет. Я знал, что 

переговоры ведутся, что трансфер 
может состояться. Но думал в пер-
вую очередь о тренировках. А с 
новостями мне только раз в день 
могли позвонить. 

– С Черчесовым до этого 
знакомы были?
– Нет. Пообщались только на 

сборе. 

– Что Станислав Саламович 
сказал на прощание?
– Индивидуальной беседы у нас 

не было. Черчесов же говорит, что 
тренерский штаб следит за всеми 
кандидатами. Уверен, так и про-
исходит.

– Шансы на свое участие 
в домашнем чемпионате 
мира как оцениваете?
– Думаю, все, включая меня, 

понимают: вероятность этого 
очень мала. Но главное, что 
она есть. Иногда в футболе все 
меняется очень быстро. Моя 

"Предложи мне какой-нибудь 
клуб зарплату в десять раз выше, 
чем в «Спарте», наверное, я бы 
выбрал его. Да, материальный 
фактор в футболе – не главное, 
но условия тоже учитываются!"
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– Нечего?
– Те, кто на чемпионат мира 

собирается приехать, сами все 
увидят. Другое дело, когда люди 
рассказывают уже о впечатле-
ниях. Вот у меня в «Спарте» был 
партнер Жорж Манджек, он за 
сборную Камеруна играл на Кубке 
конфедераций. Говорил, что все 
прошло очень здорово.

– Сами на матчах Кубка 
конфедераций были?
– Не получилось. Я и так пос- 

ледние годы играю вдали от до- 
ма, приезжать получается раз 
в полгода. А отпуск не больше 
трех недель. Поэтому хочется его 
провести с родными. Дальнюю 
поездку в теплые края с Кубком 
конфедераций трудно совместить. 

– В последний раз мы 
с вами разговаривали сразу 
после открытия стадиона 
ЦСКА, и вы сказали, что 
мечтаете там побывать. 
Мечта реализована?
– Все еще нет. В России вообще 

много новых стадионов, где я хочу 
побывать. Это и ЦСКА, и Крас-
нодар, и питерская арена. Но наде-
юсь на них побывать в качестве 
футболиста, а не зрителя. 

– На что похож домашний 
стадион «Витесса»?
– Он, кстати, тоже имеет раз- 

движную крышу. Достаточно  
новый (построен в 1998 году), 
весьма вместительный, на 
25 000 зрителей, и очень 
удобный. Я и не ожидал, что он, 
оказывается, настолько крутой. 
Все ждал, когда стадион ЦСКА 
достроится, мечтал на него выйти, 
а получилось, что теперь на ши-
карной арене за «Витесс» играю.

«ЧЕЛСИ», СЛУЦКИЙ

– В прошлом сезоне вас 
признали лучшим игро-
ком «Спарты», включили 
в символическую сборную 
чемпионата Чехии. Что за 
это полагалось?
– Еще меня на лучшего легио-

нера чемпионата номинировали. 
Но там я не выиграл, зато в празд-

нике на гала-вечере поучаствовал. 
А за звание лучшего игрока 
«Спарты» подарили статуэтку. 

– Премия полагалась?
– Нет. Насколько знаю, в Европе 

только за командные достижения 
премии выплачиваются. 

– После ухода из ЦСКА вы 
сказали, что цель вашей 
карьеры – «Челси». Сегодня 
это актуально?
– Конечно. К тому же я стал 

ближе к достижению большой 
цели: «Витесс» ведь считается 
фарм-клубом «Челси». Но главная 
задача – попасть в английскую 
Премьер-лигу, потому сейчас на 
каком-то одном клубе внимание 
не заостряю. 

– И все же себя с крайними 
защитниками «Челси» срав-
ниваете?
– Нет. Обращаю внимание толь-

ко на себя и похожим хочу быть 
только на себя. Другое дело, что 
прибавлять мне надо во всем. 

– В чем особенно?
– Выделю три главных аспекта. 

Функциональность, тактика и фи-
нальное завершение технических 
элементов. Например, кроссы с 
фланга, прострелы и удары. Все 
это должно быть не просто ис-
полнено, а доведено до партнера. 
Это, на мой взгляд, позволяет вы-
деляться и двигаться вверх.

– Напоследок о Слуцком, 
который с лета возглавит 
«Витесс». Чем Леонид 
Викторович хорош для Эре-
дивизи в целом и для вашей 
команды в частности?
– В последнее время о Слуцком 

спрашивают все чаще. Но что я 
могу рассказать? Мы давно с ним 
не общались и давно с ним не 
работали. К тому же, возможно, 
он за последнее время что-то в 
своей работе поменял. Поэтому 
точно сказать, почему Слуцкий 
хороший выбор для «Витесса», не 
могу. Леонид Викторович – очень 
интересный тренер, все выиграл 
в России. Его опыт в «Халле» тоже, 
думаю, заметили.

задача – сделать все, чтобы об-
ратить на себя больше внимания 
и повысить шансы на попадание 
в сборную. 

– Вы ушли из ЦСКА в том 
числе и потому, что Слуцкий 
не видел в вас конкурента 
Марио Фернандесу. Теперь 
бразилец – правый за-
щитник и в сборной России. 
Если придется поменять 
фланг, это на качестве ва-
шей игры скажется?
– Во-первых, Слуцкий не 

говорил, что, мол, Фернандес вне 
конкуренции. Леонид Викторович 
просто видел меня в ЦСКА левым 
защитником, на той позиции и 
наигрывал. Да, я могу сыграть и 
слева. При необходимости могу 
поменять позицию без проблем. 
Но все-таки мое амплуа – правый 
защитник. Там я чувствую себя 
максимально комфортно и дей-
ствую наиболее эффективно. Если 
фланг поменяю, тоже справлюсь. 
Но эффективность, скорее всего, 
чуть снизится.

– Черчесов говорил, на 
какой позиции видит вас в 
сборной?
– Этого с ним не обсуждали.

– С приближением чемпио-
ната мира о России спраши-
вают все чаще?
– Нет. В Голландии вообще 

никакого всплеска интереса не 
замечаю. Такого, чтобы партнеры 
или работники клуба подходили с 
вопросами: «Как?», «Что?», «Какие 
новости?» – этого и близко нет. Да 
и что сейчас могут спросить? 

"В последнее время о Слуцком 
спрашивают все чаще. Но что 
я могу рассказать? Мы давно 
с ним не общались и давно с ним 
не работали. Поэтому точно 
сказать, почему Слуцкий хороший 
выбор для «Витесса», не могу"

ИНТЕРВЬЮВЯЧЕСЛАВ КАРАВАЕВ
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РЕКЛАМА

ПОДПИСКА НА 2018 ГОД!

КАТАЛОГ ПОЧТА РОССИИ   П3967

   КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ    VIPISHI.RU
журнал 11500

         месяц 125,83 руб.
полугодие 754,98 руб.

месяц 138,12 руб.
полугодие 828,72 руб.

3 месяца 164,55 руб.
полугодие 329,10 руб.

ВСЕ ЦЕНЫ УКАЗАНЫ БЕЗ СТОИМОСТИ ДОСТАВКИ

ХОККЕЙ

спецвыпуск 99929



ГЕРОЙРАФАЭЛЬ ВАРАН

ПУТЬ 
ВАРАНА

В истории мадридского «Реала» 
до последнего времени был только 
один центральный защитник из 
Франции – Луи Хон. Он выступал 
за «сливочных» в 1950-х, был одним 
из первых европейских легионеров. 
А теперь место в центре обороны 
занимает Рафаэль Варан. После 
ухода Пепе француз помогает 
Серхио Рамосу отстаивать ворота 
сильнейшей команды Европы. 

История самого надежного 
защитника Франции
Текст:

Юрий АЛЕМАНОВ

СТРАХ ПЕРЕД ФУТБОЛОМ

Ему было страшно играть в составе команды: 
Рафаэль всегда пинал мяч со своим братом 
Энтони в саду. До тех пор, пока отец не заставил 
Рафаэля попробоваться в футбольной секции 
«Хеллемьес». На тот момент Варану было только 
семь лет, но игра понравилась ему настолько, что 
с мячом он больше не расставался никогда.

«Я сходил на пробные занятия, и через нес-
колько недель они позвонили мне и сказали, что 
я им нужен», – вспоминал Рафаэль. Главной проб-
лемой стали расстояния. От Лилля, где родился 
и жил мальчишка, до пригорода – час езды. Часто 
бывало, что Рафаэлю приходилось переодеваться 
в машине отца, чтобы успеть к старту тренировки. 
Любовь к игре с мячом поддерживали и родители. 
Несмотря на непростую финансовую ситуацию, 
они покупали для сына бутсы и постоянно напо-
минали ребенку, что он сделал правильный выбор. 
Так страх перед футболом у Рафаэля и исчез.

БОЛЬ В КОЛЕНЯХ

В 9 лет Варана забрали в Ла Гэллетт, академию 
«Ланса», но, как и многие ровесники из северной 
части страны, в подростковом возрасте он 
перешел в центр формирования Французской 
федерации футбола в Льевине. Там он впервые 
столкнулся с первыми проблемами со здоровьем. 

«Тогда его колени просто не выдерживали. 
Один раз сорвалось правое колено, в другой раз – 
левое, тяжелые травмы на 8 месяцев отдалили 
его от игры. Помню, как после школы он смотрел, 
как остальные дети шли на тренировку, и ничего 
поделать не мог. Подростку очень трудно привык-
нуть к такому. Именно характер помог ему тогда 
закалиться и стать сильнее», – вспоминал Ален 
Делори, один из воспитателей Варана в Льевине.
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ГЕРОЙ РАФАЭЛЬ ВАРАН

Оказалось, проблемы Рафаэля с коленями – 
это результат быстрого роста, который влияет на 
костную структуру, и такое случается со многими 
ребятами его возраста, – так утверждал Марк 
Вестерлопп, детский тренер в академии «Ланса». 
«В Льевине у всех ребят были свои прозвища. 
Рафаэля называли Маленьким Лораном Бланом. 
Я думаю, что он, как и другие ребята, вырос рань-
ше, чем набрал вес. Чтобы избежать столкновения, 
он прибегал к технике и игре на опережение, что 
также помогало и его кумиру».

НОВЫЙ ЧИСТИЛЬЩИК

Набрав в «физике», Рафаэль стал одним из 
лидеров дубля «Ланса», а основной командой 
руководил Жан Ги-Валлем. В октябре 2010 года 
ведущий центральный защитник Аллаеддин Яхья 
получил повреждение. Жан из-за отсутствия 
альтернатив обратился к молодежному составу. 
В Варане специалист разглядел защитника 
позиции sweeper («чистильщик»), способного вы-
полнять большой объем работы. Рафаэлю было 
только 17, но он с ходу влился в состав «Ланса». 
А самое удивительное, что с приходом румынского 
тренера Ласло Белени защитник даже несколько 
раз выходил с капитанской повязкой – и это до со-
вершеннолетия!

ЗВОНОК ОТ ЗИДАНА

В июне 2011 года, когда Варан находился в 
доме матери недалеко от Лилля, зазвонил теле-
фон: Рафаэль уже знал об интересе к себе со 
стороны «МЮ». (Об этом Рафаэлю рассказал отец. 
Англичане предлагали президенту «Ланса» Жерве 
Мартелю 10,5 млн евро). «Мне позвонил Зинедин 
Зидан (тогда тренер резервного состава «Реала»), 
а я отвечал ему, не зная, кто это. А он мне говорит: 
«Это не шутка, это я», и тут я  узнал его голос, это 
был Зидан!» Но Варан удивил Зизу: я сказал ему, 
что не могу сейчас об этом говорить. Я готовился 
к экзамену и считал, что это важнее. Потом люди 
говорили мне, что я с ума сошел. 

Зинедин своего добился  и помог соотече-
ственнику подписать контракт с «галактикос» на 
шесть лет.

УРОК РАВНОДУШИЯ ОТ ЖОЗЕ

Дебют Варана в Ла Лиге случился в матче про-
тив «Расинга». Перед игрой Жозе Моуринью подо-
шел к 18-летнему французу и сказал: «Ты выйдешь 
с Рикарду Карвалью. Только он будет действовать 
глубже, а ты ближе к опорной зоне. На тебе 
Кристиан Стуани. Не играй с ним персонально, 
но и не давай ему разбежаться». Француз молча 
кивал головой и выслушивал установку. Варан 
провел на поле все 90 минут, а матч закончился со 
счетом 0:0. Уже в следующем туре Рафаэль вновь 
был в основе – против «Райо Вальекано». На этот 
раз француз вышел в связке с Раулем Альбиолем, 
умудрился забить на 67-й минуте и только усилил 
восторг вечно недовольного Жозе Моуринью: «Ва-
ран обладает тем же интеллектом, хладнокрови-
ем и той же статью, что и Лоран Блан. Но при всем 
уважении к Блану, Рафаэль гораздо быстрее».

После удачного дебюта француз мог спокойно 
втиснуться в центр обороны к Пепе. Тем более 
что на тот момент Серхио Рамос все еще играл 
на правом фланге. Но Жозе отправил молодого 
игрока в резерв. «При Моуринью я прошел в «Реа-
ле» странный этап. На старте сезона я вообще не 
играл и не понимал причин этого. Поговорил с тре-
нером и спустя три дня, когда мне уже исполни-
лось 19 лет, вышел в матче с «МанСити». Я принял 
это как вызов. Игра у меня получилась, и с тех пор 
все начало складываться лучше», – вспоминает 
Варан.

ЛУЧШИЙ ГОД

К своему пику Рафаэль подошел не при Жозе, 
а когда команду возглавил Карло Анчелотти. Две-
надцать лет ушло у мадридцев, чтобы вернуть ста-
тус сильнейшей команды Европы. Но удалось это 
не в период, когда в защите выступали Фернандо 
Йерро, Иван Эльгера, Вальтер Самуэль или Фабио 
Каннаваро. На финал Лиги чемпионов против «Ат-
летико» Карло выпустил в старте Рафаэля Варана 
в связке с Серхио Рамосом. Капитан спас команду 
от поражения, сравняв счет на последних секун-
дах основного времени, а француз выиграл все 
единоборства в экстратаймах и не дал «Атлетико» 
ни единого шанса подняться после нокдауна.

Вскоре Дидье Дешам вызвал Варана на 
ЧМ-2014. И там главный тренер «трехцветных» 
сделал выбор в пользу связки Сахо – Варан, вы-
ведшей команду в четвертьфинал. По ходу турнира 
дала о себе знать старая «болячка» Рафаэля: 
Варан был госпитализирован после матча с Ниге-
рией из-за повреждения колена.

Вскоре защитник мадридского «Реала» и сбор-
ной Франции Рафаэль Варан впервые вышел 
с капитанской повязкой. В товарищеском матче 
против сборной Армении (3:0) Варан стал самым 
молодым капитаном сборной Франции в ее исто-
рии. На тот момент защитнику был всего 21 год...
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Свой среди своих

ТЕМА«ВИТЕСС»

Куда едет Леонид Слуцкий и почему ему там рады

Текст:

Евгений МОРОЗОВ

Леонид Слуцкий объявил 
о возвращении в Европу. 
Дружба с Романом 
Абрамовичем приводит его 
не в «Челси», а в голландский 
«Витесс». Контракт рассчитан 
на два года, начнет 
действовать с нового сезона, 
и кажется, что россиянина 
здесь давно ждут. Русский 
владелец, бывший 
воспитанник, грузин-капитан – 
все почти как дома. Но если 
вы теперь будете следить 
за «Витессом», вам надо знать 
несколько важных фактов.



ТЕМА «ВИТЕСС»

//Global Look Press

ФАКТ 1

«Витесс» – одна из старейших 
команд Голландии, чья история 
начиналась еще в 1892 году. 
Как это часто бывает, футболь-
ный клуб был создан на основе 
крикетной команды, которая за-
родилась несколькими месяцами 
ранее в городке Арнем на востоке 
страны.

Городок этот хорошо известен 
любителям тяжелой электронной 
музыки. На «Гелредоме» – до-
машней арене «желто-черных», 
ежегодно проходит знаменитый 
хардстайл-фестиваль Qlimax, 
куда люди съезжаются со всего 
мира. Так и получается, что 
жизнь здесь крутится вокруг двух 
вещей – футбола и музыки. Еще 
здесь родился физик Хендрик 
Лоренц, но сейчас об этом уже 
никто не помнит.

ФАКТ 2

За свою историю длиной 
в 125 лет «Витесс» изведал мно-
гое, но только не чемпионство. 
Клуб играл в еврокубках с «Реа-
лом» и «Ливерпулем», переживал 
банкротство, принимая помощь 
от города, взращивал мировых 
звезд. Но золотых медалей 
Эредивизи до сих пор не сыскал. 
Команда зарекомендовала себя 
крепким середняком, который 
способен дать бой любому со-
пернику.

А совсем недавно «Витесс» 
вдруг взял, да и стал обладателем 
Кубка Голландии. В финале был 
обыгран «Алкмар», и этот трофей 
оказался первым серьезным дос-
тижением в истории клуба.

ФАКТ 3

«Витесс» и «Челси» – настоя-
щие братья последние лет 
во семь, и это многое объясняет. 
В том числе появление здесь 
Слуцкого. Все началось, когда 
в 2010 году команду приобрел 
бывший президент тбилисского 
«Динамо» и Федерации футбола 
Грузии Мераб Жордания. Когда-
то давно на родине его несколько 
раз арестовывали за распил 
денежных средств и сокрытие до-
ходов. Но разве это кому-нибудь 
хоть раз помешало? Жордании – 
точно нет. «Витесс» ушел к нему 
всего лишь за 5 млн евро, и глав-
ной целью было сделать клуб 
чемпионом года за три.

Но это лишь на бумаге. На деле 
же все совершенно иначе. Жор-
дания – друг Романа Абрамовича, 
и все об этом прекрасно знали. 
Еще когда информация о покупке 
«Витесса» Жорданией была всего 
лишь слухом, в СМИ говорили 
о том, что команду на самом деле 
покупает именно россиянин. А гру-
зинский бизнесмен – всего лишь 
ширма. Было ли это на самом 
деле так или журналисты играли 
в конспирологию – неизвестно. 
Вот только сразу после перехода 
клуба в собственность Жордании 
его тут же наводнила лондонская 
молодежь. С 2010 года «Челси» 
отдал в аренду «Витессу» 24 фут-
болиста. 

Среди них и нынешний опорник 
«МЮ» Неманья Матич. Сейчас 
в голландском клубе находятся 
сразу три игрока, принадлежащих 
«Челси». Еще одного, полуза-
щитника Мухтара Али, «Витесс» 
выкупил у лондонцев в этом сезо-
не за 500 тыс. евро. Эта покупка 
является первым полноценным 
трансфером между клубами 
за всю историю дружбы.
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привлекала и Королевский фут-
больный союз Голландии, и жур-
налистов со всей Европы. А все 
оттого, что по правилам УЕФА 
один человек не может владеть 
двумя командами, которые при-
нимают участие в одном сорев-
новании. И совершено неважно, 
национальное ли это первенство 
или международный турнир вроде 
Лиги чемпионов. 

Клуб неоднократно про-
веряли местные чиновники 
от футбола, но так ничего 
и не нашли. Зато нашли британ-
ские журналисты. В феврале 
2017-го они обнаружили email-
переписку между Чигиринским 
и Жорданией. Из нее следовало, 
что в 2010 году ключевые реше-
ния по покупке «Витесса» гру-
зинским бизнесменом принимал 
член совета директоров «Челси», 
исполнительный директор инвес-
тиционной компании Millhouse 
Capital UK Ltd Евгений Тененбаум. 
Даже официальный сайт «Чел-
си» называет его ближайшим 
партнером Романа Абрамовича. 
А помогал Тененбауму бухгалтер 
компаний российского олигарха 
Пол Хэгрен.

ФАКТ 6

В 2014-м Жордания не вы-
держал и рассказал прессе уди-
вительные вещи. И тут-то стало 
ясно, почему, имея серьезный 
прогресс, «черно-желтые» так 
и не стали в течение тех трех лет 
чемпионами. Оказывается, для 
того чтобы отношения между дву-
мя клубами не попали под подо-
зрения европейских футбольных 
чиновников, из Лондона в Арнем 
шли указания не выходить в 
Лигу чемпионов. В 2013 году 
главному тренеру Фреду Руттену 
запретили бороться за победу 
в чемпионате, а еще не давали 
совершать клубу нужные сделки. 
В итоге коуч разорвал контракт 
с «Витессом».

«Зимой 2012-го Руттен вел 
команду к первому месту. Мы 

ФАКТ 4

Спустя три года клуб знатно 
прибавил, но выиграть Эредивизи 
так и не удалось. Тогда Мераб 
Жордания не придумал ничего 
лучше, как продать «Витесс». 
И не кому-нибудь, а россий-
скому бизнесмену Александру 
Чигиринскому. По стечению 
обстоятельств он также оказался 
другом Романа Абрамовича. 
А если точнее, то владельцем 
девелоперской компании «Снеги-
ри», 16% акций которой принад-
лежат все тому же Абрамовичу. 
Контора, например, занималась 
строительством башни «Эволю-
ция» комплекса «Москва-Сити».

Первое, что сделал Леонид 
Слуцкий в статусе будущего 
тренера «Витесса», – нанес 
удар по стройной версии, кому 
принадлежит клуб. В интервью 
«Спорт-Экспресс» он заявил: 
«Российским совладельцем «Ви-
тесса» является не Чигиринский, 
как многие пишут, а другой чело-
век». Голландия оказалась в шоке 
от этой информации. И снова 
задумалась, кому все-таки при-
надлежит ее клуб.

В самом «Витессе» попыта-
лись завуалировать заявление 
Слуцкого: мол, он не встречался 
с Чигиринским, а потому все 
перепутал. При это издание 
Voetbal International написало, 
что Чигиринский довольно стран-
но себя ведет для хозяина коман-
ды – вложил в клуб 140 млн евро, 
а появился в нем всего два раза. 
И как обычно, все снова вышли 
на Романа Абрамовича и на его 
связи с «Витессом». 

ФАКТ 5

Неудивительно, что вся эта за-
путанная история о том, кому же 
на самом деле принадлежит клуб, 

все чувствовали, что для дости-
жения цели нам нужен еще один 
футболист – Келвин Лердам 
из «Фейеноорда». Трансфер 
уже почти был оформлен, но за-
тем вмешался Лондон. Нам не 
дозволено быть слишком силь-
ными! И я не мог объяснить это 
Фреду. Мне пришлось прикрыть 
клуб и Лондон, но это вызвало 
только напряженные отношения 
и хаос в команде», – говорил 
Жордания.

Еще одна темная история того 
времени – странная продажа 
лидера «Витесса» Уилфрида 
Бони. Чтобы сделать шансы «Ви-
тесса» на Лигу чемпионов ми-
нимальными, «Челси» заставил 
сплавить форварда в «Суонси». 
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ЛЕОНИД 
СЛУЦКИЙ 
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К РАБОТЕ 
В «ЧЕЛСИ» 
ВСЕМИ 
ВОЗМОЖНЫМИ 
СПОСОБАМИ
//ФК «Витесс»

ФОТО

И голландский клуб быстренько 
провернул эту аферу, побаиваясь 
гнева «хозяев» из Лондона. 
Естественно, все эти коммента-
рии экс-владельца не получили 
никакого подтверждения от 
остальных участников событий. 
А представители «Витесса» 
тогда назвали все высказывания 
бредом.

Однако еще одна удиви-
тельная история случилась 
уже при Чигиринском. До про-
дажи российскому бизнесмену 
команда из Анхема уверенно 
шла на первом месте в та-
блице Эредивизи, но к концу 
сезона опустилась на шестое 
место. Правильно, подальше 
от Лиги чемпионов.

ФАКТ 7

Слуцкий заявил, что берет с со-
бой в штаб клуба Олега Яровин-
ского – того самого, что работал 
с ним в ЦСКА селекционером, 
а потом в английском «Халле» 
стратегическим директором. 
В Голландии Яровинский будет 
уже полноценным помощником – 
у него появилась тренерская 
лицензия В.

Но в «Витессе» любят русских 
не только в руководстве. Совсем 
недавно за «Витесс» бегал на-
падающий Аршак Корян, а теперь 

на полноправной основе трудится 
защитник Вячеслав Караваев. Тот 
самый, что уходил из ЦСКА, не 
дождавшись от Слуцкого шанса 
попасть в основу. Капитан коман-
ды – грузинский футболист Гурам 
Кашия тоже должен будет без 
особого труда найти общий язык 
с российским специалистом.

Все указывает на то, 
что в «Витессе» у русского 
тренера может получиться. 
Сначала перезапустить свою 
европейскую карьеру, а после 
добиться чего-то грандиозного 
с этим бойким коллективом. 
Все-таки небольшой клуб, где 
можно сделать семейную атмос-
феру и пошуметь в Европе, – это 
для Слуцкого.
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ВОСХОДЯЩАЯ ЗВЕЗДА 
ДЖАСТИН КЛЮЙВЕРТ

На стыке веков Патрик Клюй-
верт зажигал в «Барсе», побеждал 
с «Аяксом» в чемпионате, становился 
обладателем Суперкубка Европы. 
На дворе сейчас 2018-й – миру пона-
добился новый Клюйверт. Нападаю-
щему «Аякса» Джастину Клюйверту 
сейчас 18, но даже в таком возрасте 
он неплохо поддерживает имидж сво-

ей фамилии. Парень уже обстрелял 
все «девятки» в Эредивизи, забивая 
изумительные по красоте мячи. 
За 23 игры текущего сезона он по-
разил ворота соперников шесть раз 
и четырежды отдал голевые передачи 
на партнеров. 

Еще больше удивляет тот факт, 
что Джастин в юные годы уже сделал 
то, чего его звездный отец не смог 
сделать за всю карьеру. В ноябрьском 
матче против «Роды» Клюйверт-млад-

Сезон тюльпанов 5 причин следить 
за чемпионатом Голландии

Из года в год Эредивизи незаслуженно остается в тени своих более популярных 
европейских собратьев. Еженедельник «Футбол» доказывает, что тут есть и будет 
на что посмотреть, помимо команды российского тренера.

ший оформил хет-трик, чем помог 
своей команде выиграть (5:1). При 
этом забивать так много – не сов сем 
его работа. В отличие от отца, Джа-
стин не играет на позиции форварда. 
Он скорее вингер, а по стилю игры 
больше походит на Неймара. «У него 
впереди долгий путь, но Неймар тоже 
проходил его в свое время. Я бы не 
стал их сравнивать, но у Джастина 
такой же типаж. Он может обыграть 
соперника на «носовом платке» и 
тут же убежать от него» – так экс-
полузащитник сборной Голландии 
Рональд де Бур характеризует стиль 
Клюйверта-младшего.

За Джастина уже борются топ-
клубы. Неоднократные предложения 
по трансферу вингера делали 
«Манчестер Юнайтед» и «МанСити». 
Но самым вероятным вариантом про-
должения карьеры для юного таланта 
кажется «Барселона». Каталонцы 
готовы взять парня под свое крыло, 
а связи отца лишь увеличивают дан-
ную вероятность перехода.

ТРУДЯГА МАРТИН ЭДЕГОР

Карьера парня удивительна: судь-
ба настолько сильно помотала Эде-
гора, что не сразу можно поверить, 
что норвежцу всего 20 лет. Ему пред-
рекали большое будущее, но деньги 
и повышенное внимание в столь ран-
нем возрасте надломили Мартина. 
Когда Эдегору было 17, он уже играл 
в составе сборной Норвегии, а топ-
клубы Европы выстраивались за ним 
в очередь. Но он выбрал «Реал» и про-
горел. Проведя всего пару матчей 
за основу «сливочных», юнец плотно 
присел на банку, а через какое-то 
время уехал в аренду.

Теперь Эдегор пылит в «Херен-
вене», и на это действительно стоит 
посмотреть. В Голландию его от-
правили для того, чтобы он набрался 
опыта и смог перезагрузить свою 
карьеру. И в этом сезоне Мартин 
начал прогрессировать (впрочем, как 
и весь «Херенвен»). Для сравнения: 
в прошлом году клуб барахтался весь 
сезон где-то в зоне вылета, а Эдегор 

//Global Look Press
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почти не появлялся в составе. Теперь 
норвежец – одна из ключевых фигур 
команды, а «Херенвен» претендует 
на попадание в еврокубки.

Прежде всего Мартин сменил 
манеру игры, и это пошло на пользу. 
Теперь он выполняет функции скорее 
«десятки» или плеймейкера, нежели 
вингера, как это было раньше. Парень 
стал больше брать игру на себя и раз-
давать передачи, часто смещаясь под 
нападающего. Очевидно, что в этом 
составе «Херенвена» он является 
самым высококлассным и техничным 
игроком. Эдегор создает для парт-
неров кучу моментов, но те упорно 
не хотят их реализовать. От этого 
статистика у норвежца на первый 
взгляд не самая хорошая: за 22 игры 
текущего сезона он забил два мяча 
и отдал одну голевую передачу. 
Однако, если копнуть немного глубже, 
можно убедиться: Эдегор хорош в 
командной игре, часто возвращается 
в оборону и грамотно начинает атаки 
из глубины. В Голландии у него полу-
чается все. Так, может, стоит немного 
повременить с возвращением в 
«Реал»?

ПРИЗРАК ЛЕТУЧЕГО 
ГОЛЛАНДЦА

Возвращение Робина ван Перси – 
исторический момент для «Фейе-
ноорда». В Роттердаме знаменитый 
голландский форвард делал свои 
первые футбольные шаги, здесь 
до безумия влюбил в себя фанатов и, 
наконец, тут выиграл и свой первый 
трофей – Кубок УЕФА. Относиться 
к этому можно по-разному. С одной 
стороны, Робин пришел в родной 
клуб, чтобы красиво завершить 
карьеру. С другой – никто не может 
быть уверен в его искренности, ведь 
все знают, что Ван Перси всегда вел 
себя странно, когда дело касалось 
трансферов. Например, ушел из «Ар-
сенала» после клятв о вечной любви. 
Скорее всего, богатые дяди из Китая 
просто не предложили ему крупный 
контракт, поэтому РвП вернулся 
в родную команду.

Конечно, на Летучего голландца 
интересно посмотреть. Он уже не тот, 
что был раньше, и не покажет вам 
прежней бомбардирской магии, 
но зато сможет вызывать приятное 
чувство ностальгии у все тех же 
поклонников АПЛ. Уникальности до-
бавляет еще и то, что Робин – один из 
немногих действующих футболистов, 
которые олицетворяют «тех самых» 
голландцев. По ним уже все давно за-
скучали, а смена поколений в стране 

тюльпанов затянулась. А тут вот, 
пожалуйста, живой экспонат, осколок 
былого величия. Еще один повод пой-
мать ностальгический флешбэк.

Играет Ван Перси не так часто, 
как ему и фанатам хотелось бы. И это, 
кстати, легко объясняется: в атаке 
«Фейеноорда» дирижирует Николай 
Йоргенсен. Но и жесткая конкуренция 
с датчанином особенно не печалит 
Робина: в 7 матчах за Роттердам 
Ван Перси настрелял 2 гола.

ПОГИБАЮЩИЙ «ТВЕНТЕ»

Кажется, о победах «Твенте» 
в чемпионате и еврокубках можно 
немного забыть. Сейчас «пони» пре-
вратились в огромный кусок проблем 
и головной боли – как для работников 
клуба, так и для его фанатов. Все на-
чалось в 2016-м, когда обезумевший 
от успехов президент клуба Йохан 
Мунстерман начал сорить деньга-
ми, пытаясь построить из просто 
крепкого коллектива настоящий топ-
клуб. Кажется, результат несколько 
разочаровал Мунстермана: вместо 
образцовой команды он получил кучу 
квитанций о невыплатах займов.

Команде пришлось упразднять 
свою академию, продавать лидеров 
и влезать в новые долги, чтобы 
покрыть имеющиеся. В итоге – от-
странение от еврокубков на три 
года, штрафы и условный отзыв 
профессио нальной лицензии. В мае 
2016 года решением Королевского 
футбольного союза страны «Твенте» 
и вовсе был сослан в первый дивизион 
из-за нарушения финансового регла-
мента, но клубу удалось обжаловать 
это решение и остаться в Эредивизи.

Сегодня ситуация не лучше. 
Никогда еще в своей новейшей исто-
рии «тюккерс» не были так близки 
к вылету из высшего дивизиона 
страны. Сейчас они занимают пос-
леднее место в таблице и рискуют 
деклассироваться по итогам сезона. 
Понаблюдать за тем, как некогда 
один из самых амбициозных клубов 
страны на глазах превращается 
в безнадежного аутсайдера, теряя 
всякое уважение среди своих же 
поклонников, – потрясающее и одно-
временно печальное зрелище.

ВЯЧЕСЛАВ КАРАВАЕВ ПРОТИВ 
ЛЕОНИДА СЛУЦКОГО

Слуцкий в «Витессе» – это заме-
чательно со всех сторон. Во-первых, 
наш тренер в Европе. Во-вторых, 
русский коуч в довольно знамени-
том клубе. В-третьих, Слуцкий так 

и будет косвенно связан с Романом 
Абрамовичем (рай для футуристов, 
мечтающих увидеть его когда-нибудь 
в «Челси»). Единственная проблема – 
взаимоотношения с Вячеславом 
Караваевым. С Караваевым Леонид 
Викторович знаком еще со времен 
работы с ЦСКА. И, как утверждает 
пресса, молодой защитник, так и не 
закрепившийся в составе армейцев, 
немного обижен на Лео.

В будущем стоит посмотреть на то, 
как Леонид Слуцкий будет использо-
вать Караваева в составе. Да и будет 
ли. В Голландии мало хороших за-
щитников – лига совсем не про это. 
А в такой команде, как «Витесс», – тем 
более. Поэтому россиянам придется 
активно работать вместе, несмотря 
на не очень гладкое прошлое. Хотя 
сам Слуцкий отрицает какую-либо на-
пряженность в отношениях с игроком 
и говорит, что постоянно поддержи-
вает с ним отношения. Но сама по 
себе эта ситуация очень интересна. 
Любопытно и то, как клуб и тренер 
станут ее решать. Все это будет уже 
в следующем сезоне. Чем не повод 
для того, чтобы последить за голланд-
ским футболом чуть дольше?

ГОЛЛАНДИЯ

Бомбардиры: 
14 – Лосано (ПСВ), Соль (Виллем II), 
13 – Джаханбакш (АЗ Алкмар).

Команды, занявшие первое 
и второе места, получают путевки 
в Лигу чемпионов.
Команда, занявшая третье место, 
отправляется в Лигу Европы.
Команды, занявшие места с 4-го по 7-е, 
по системе плей-офф разыграют вторую 
путевку в Лигу Европы.

И В Н П М О
  1. ПСВ 
       Эйндховен 28 23 2 3 71 – 31 71

  2. Аякс 28 20 4 4 77 – 27 64
  3. АЗ Алкмар 28 18 5 5 54 – 29 59  
  4. Фейеноорд 28 14 6 8 54 – 33 48
  5. Утрехт 28 13 9 6 48 – 41 48
  6. Витесс 28 11 9 8 46 – 37 42
  7. Зволле 28 11 7 10 37 – 41 40
  8. Ден Хааг 28 11 6 11 34 – 39 39
  9. Хераклес 28 10 7 11 40 – 52 37
10. Херенвен 28 9 9 10 39 – 45 36
11. Эксельсиор 28 10 5 13 35 – 41 35
12. ВВВ-Венло 28 7 12 9 31 – 40 33
13. Гронинген 28 6 11 11 41 – 45 29
14. Виллем II 28 7 6 15 40 – 51 27
15. Бреда 28 7 6 15 33 – 47 27
16. Спарта 28 5 6 17 26 – 55 21
17. Рода 28 5 5 18 27 – 59 20
18. Твенте 28 4 7 17 32 – 52 19
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Текст:

Никита КОТОВ

«Это самая 
большая игра, 
с которой 
я столкнулся»

Заключительный матч 2-го тура чемпионата 
Англии сезона-2001/02 проходил августовским 
вечером на стадионе «Макрон» в Болтоне. Грэм 
Полл только что дал свисток на перерыв и отправил 
команды в раздевалки при счете 1:0 в пользу 
хозяев. Из всех футболистов «Ливерпуля» особо по-
давленным смотрелся защитник Маркус Баббель. 
Вид у него был такой, словно на завтрак он съел 
неспелую фасоль и теперь переживал мучительные 
последствия. Но все оказалось намного хуже. Он 
испытывал настолько невыносимую боль, что по-
просил тренерский штаб снять его с игры. «Я не мог 
бежать, даже не мог дышать. И тогда я сказал боссу: 
«Я действительно не знаю, что со мной не так, но это 
невыносимо», – вспоминает Баббель. В перерыве 
он был заменен, а его следующего выхода на поле 
пришлось ждать почти год.

К моменту переезда в Англию на счету Маркуса 
Баббеля было с десяток клубных трофеев, 
выигранных в составе «Баварии», и звание 
чемпиона Европы – со сборной Германии. Ему 
потребовалось чуть больше года, чтобы завоевать 
пять кубков с «Ливерпулем». А затем он оказался 
в инвалидном кресле, сраженный необычной 
болезнью. И битва с ней оказалась напряженнее 
любого кубкового финала.

ИССЛЕДОВАНИЕМАРКУС БАББЕЛЬ

Текст:Текст:

Никита КОТОВ

«Это самая 
большая игра, 
с которой 
большая игра, 
с которой 
большая игра, 

я столкнулся»

Величайшая победа
в карьере Маркуса Баббеля
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//Legion Media «Ливерпуль» 60 матчей из 63 возможных. В таких 
условиях даже стальному игроку необходимо чуть 
больше времени, чтобы набрать нужные кондиции. 
Но после инцидента в Болтоне тренерский штаб 
«красных» всерьез обеспокоился здоровьем 
защитника. Жерар Улье настоял на том, чтобы 
Баббель отправился в Германию на обследование. 
«Я прошел обследование и сдал кровь на анализ. 
Врачи обнаружили, что моя иммунная система 
была низкой. Это было что-то под названием «вирус 
Эпштейна» (вирус Эпштейна-Барра, вызывающий 
железистую лихорадку. – Ред.), но меня заверили, 
что нет никакой угрозы здоровью. Через два месяца 
я возобновил тренировки», – рассказывает немец.

Баббелю не потребовалось много времени на 
адаптацию после перехода из «Баварии». Он был 
безупречен в защите и добавлял атакующей мощи. 
Маркус был образцовым футболистом: высокий, 
мощный, технически оснащенный и обладающий 
лидерскими качествами. И когда по возвращении к 
тренировкам он вновь стал жаловаться на боль, со-
мнений не оставалось: у него серьезные проблемы. 
Повторный визит в Германию подтвердил опасения: 
футболисту диагностировали синдром Гийена-
Барре. «Я потерял чувствительность в пальцах ног, 
ступнях и в конечном итоге в ногах. Диди Хаманн 
посоветовал мне навестить профессора Романа 
Хаберля, и я снова отправился в Германию. Ему 
потребовалось 30 секунд на то, чтобы установить у 
меня эту болезнь», – говорит Баббель.

ПАРАЛИЧ

Синдром Гийена-Барре, также называемый 
острой воспалительной демиелинизирующей по-
линевропатией и восходящим параличом Ландри, 
является воспалительным расстройством пери-
ферических нервов, находящихся вне головного 
и спинного мозга. Он характеризуется быстрым 
наступлением слабости и часто параличом ног, рук, 
дыхательных мышц и лица. Многим пациентам тре-
буется отделение интенсивной терапии на ранних 
стадиях болезни, особенно если необходима под-
держка дыхания аппаратом. Большинство людей, 
как правило, успешно побеждают болезнь. Но в не-
которых случаях существует риск заработать инва-
лидность. Наихудший сценарий – смерть.

На тот момент, по статистике, болезнь ежегодно 
затрагивала менее двух из 100 тысяч человек, 
из которых около 85% полностью или почти полнос-
тью восстанавливались. В результате вирусной 
инфекции у Баббеля оказалась поражена нервная 
система. Он не чувствовал ног и потерял свою силу. 
«Мне казалось, будто я пробежал по снегу, и он 
потом стал таять прямо на мне», – пытался описать 
свои ощущения футболист. Маркус был парализо-
ван от коленей вниз, у него онемели руки, и он не 
чувствовал ни одной стороны лица. Близкие спорт-
смена даже приглашали в мюнхенскую клинику 
«Харлахинг» священника и молились за него.

ДИАГНОЗ

Состояние здоровья немецкого защитника вы-
звало подозрения еще после победного матча за Су-
перкубок Англии. Тогда многие обратили внимание, 
что Баббель был единственным игроком «Ливерпу-
ля», не праздновавшим победу. «После матча против 
«МЮ» я чувствовал себя необыкновенно усталым. 
Тогда я думал, что это связано с закрытием крыши 
на стадионе «Миллениум». Но после Суперкубка с 
«Баварией» в Монако я почувствовал себя мертвым. 
Вы можете видеть на фотографиях: все остальные 
игроки праздновали, но я выглядел очень устав-
шим», – подтверждает подозрения Маркус. 

Его недомогание после матчей с «МЮ» и «Бава-
рией» изначально списали на накопившуюся уста-
лость. Дело в том, что сезоном ранее он отыграл за 

//Legion Media

Величайшая победа
в карьере Маркуса Баббеля
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В своей автобиографии Стивен Джеррард вспо-
минает момент, когда команде объявили о болезни 
Баббеля: «Клубный врач «Ливерпуля» Марк Уоллер 
рассказал нам про его заболевание и объяснил, на-
сколько это серьезно. «Маркус вернется, но будет ли 
он готов на сто процентов, я не знаю», – сказал док-
тор. Баббель был нашим другом, и мы беспокоились 
о нем. «Как он заболел?» – спросил я. Док Уоллер 
не знал, что ответить. Болезнь Маркуса начиналась 
как грипп, а затем высосала из него почти всю 
жизнь. Он отсутствовал в Мелвуде (тренировочная 
база «Ливерпуля») месяцами. «Где Маркус? Нам 
нужно вернуть его», – недоумевали все вокруг».

Когда родная мать впервые навестила сына 
в больнице, то он показался ей «похожим на 80-лет-
него». А его супруга Сандра ежедневно проводила 
у кровати мужа по 6 часов. И лишь их дети – 6-лет-
няя Пия и 4-летний Янник – удивлялись, почему их 
папа так долго болеет, и без устали спрашивали, 
когда же он вернется домой. Большую часть дека-
бря 2001-го он провел в инвалидной коляске, пыта-
ясь заговорить оцепеневшей стороной лица. «Мне 
делали инъекции в течение пяти дней, и симптомы 
паралича в ногах наконец прекратились. Хотя опас-
ность все еще остается. Сейчас я без посторонней 
помощи могу сделать всего несколько шагов. Руки 
тоже не полностью меня слушаются», – рассказы-
вал чуть позже Баббель в интервью немецким СМИ.

НАДЕЖДА

Даже когда Маркус сидел в инвалидной коля-
ске, оглядывая отделение интенсивной терапии 
баварской больницы, он не падал духом и понимал, 
насколько ему повезло. «Там были люди, подключен-
ные к аппаратам жизнеобеспечения, беспомощные 
и не способные что-либо сделать для себя. Поэтому 
мне никогда не приходило в голову спросить: «Черт 
возьми, почему это происходит со мной?» Потому 
что, в отличие от них, у меня все еще была надеж-
да», – делится воспоминаниями Баббель.

В Германии футболиста часто навещали бывшие 
партнеры по «Баварии». Приходил и Ули Хенесс, за-
нимавший в то время пост управляющего директора 
мюнхенцев. А бразилец Пауло Сержио даже привел 
священника, от помощи которого Баббель вежливо 
отказался. «Проблема была в том, что я не мог 
видеть их больше получаса. Примерно через 30 ми-
нут мне приходилось просить их уйти, потому что 
я чувствовал себя безумно уставшим», – вспоми-
нает игрок о тех визитах. Но самым трогательным 
моментом для него стал приезд членов тренерского 
штаба «Ливерпуля» Сэмми Ли и Фила Томпсона.

Того самого Томпсона, который на старте 
английской карьеры Баббеля был готов закопать 
его в землю голыми руками. Поводом послужил го-
стевой матч с «Саутгемптоном», где мерсисайдцы 
упустили преимущество в три гола в заключитель-
ные 17 минут игры. Разъяренный Томмо влетел 
в раздевалку «красных» и с воплями набросился 

на Баббеля: «Ты смазал подкат, вот почему они 
забили!» Маркус к тому моменту еще плохо по-
нимал по-английски. Зато проявленных познаний 
Томпсона в лингвистике хватило для того, чтобы 
защитник метнул в него свою бутсу. Цели она не 
достигла, зато оба сцепились в рукопашной, и рас-
тащить их удалось только хладнокровному Жерару 
Улье.

Сам Улье на момент болезни Маркуса тоже 
находился в больнице и восстанавливался после 
операции на сердце. Даже в столь тяжелые для «Ли-
верпуля» времена в клубе не забывали о Баббеле. 
«Они не знали, в какой клинике я нахожусь, но все 
равно полетели в Мюнхен. Позвонили моей жене, 
чтобы уточнить адрес, а затем добирались на такси 
в течение полутора часов, только чтобы проведать 
меня», – рассказывал немец.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

В какой-то момент футболисту даже грозила 
инвалидность, а доктора беспокоились о том, что 
он не сможет самостоятельно дышать. «Они за-
резервировали для меня комнату в реанимации, 
и если бы у меня возникли проблемы с дыханием, 
я должен был сразу сообщить им об этом. Если бы 
я не сделал этого, дыхательные мышцы перестали 
бы работать, и я бы умер», – говорит немец. Когда 
его тело начало сопротивляться болезни, он уже 
мог самостоятельно преодолевать по 10 метров – 
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где ему поставили тот же диагноз. Узнав об этой 
истории, Баббель незамедлительно написал Бруксу 
и предложил свою помощь. Форвард провел четыре 
месяца в палате интенсивной терапии и потратил 
более года на реабилитацию. В «Арсенал» его боль-
ше не приглашали, зато он полностью излечился 
и до сих пор продолжает играть в футбол в клубе 
«Абингдон Таун».

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Весной 2002-го немецкий защитник вернулся 
в Англию, но все еще был прикован к инвалидному 
креслу. Партнеры по команде были рады наконец-то 
повидаться с ним, но оказались шокированы его 
внешним видом. «Он вернулся из Германии в инва-
лидном кресле. Я был ошеломлен и не мог поверить, 
что это был тот самый Маркус Баббель, которого 
я знал. Он всегда был веселым и пышущим здоро-
вьем парнем. А теперь я пожимал руку призраку. Он 
был бледным и очень худым. Потерял около 12 кг. 
Единственным, что я узнал, была знакомая улыбка 
Маркуса», – вспоминает встречу Стивен Джеррард.

У Баббеля было достаточно мотивации победить 
болезнь, и его процесс восстановления завершил-
ся к лету 2002 года. «Я все время знал, что эта 
болезнь меня не остановит. Я просто продолжал 
думать, что хочу снова играть на «Энфилде» за этот 
прекрасный клуб, лучший в мире. Это была моя 
цель, моя мотивация. Я футболист, но эта болезнь 
оказалась самой трудной игрой, с которой я столк-
нулся», – убежден Маркус. Эта «игра» навсегда 
изменила немецкого защитника и заставила его 
иначе взглянуть на жизнь. «Я ценю жизнь гораздо 
больше, чем это было раньше. Я изменился. Иметь 
возможность бегать снова – это замечательно. 
Я могу играть в футбол, и это отличное чувство», – 
говорил Баббель в одном из первых интервью после 
возвращения к тренировочным занятиям.

Долгожданное возвращение футболиста на поле 
состоялось 31 июля 2002 года в товарищеском мат-
че между «Ливерпулем» и «Лацио». Трибуны «Энфил-
да» встретили немца оглушительными овациями. Но 
еще более теплый прием ожидал его в Кардиффе на 
стадионе «Миллениум», где «Ливерпуль» и «Арсе-
нал» разыгрывали Суперкубок Англии. На разминке 
фанаты «красных» распевали имя Баббеля, а когда 
он вышел на поле за 10 минут до конца встречи, ему 
аплодировал уже весь стадион. «Я никогда не думал, 
что когда-нибудь смогу испытать подобное. Это было 
самое лучшее, что вы можете ощутить как игрок», – 
делился эмоциями растроганный Маркус.

Баббель был убежден, что остаток своей карьеры 
проведет именно в «Ливерпуле». Он был готов от-
дать клубу все свои силы за их заботу и поддержку. 
И пусть красивой истории в итоге не получилось, 
футболист на собственном опыте убедился в том, 
что знаменитый девиз мерсисайдцев You’ll Never 
Walk Alone («Ты никогда не будешь один») – это не 
просто слова.

расстояние от кровати до туалета. Этот прогресс 
поддерживался в клинике неврологических заболе-
ваний в баварском курортном городе Бад-Айблинг.

Следующим этапом восстановления Маркуса 
стал переезд в спортивный реабилитационный 
центр в Регенсберге. Им управлял физиотерапевт 
немецкой национальной команды Клаус Эдер. 
Прием посетителей в больнице, даже тех, кто при-
езжал из Ливерпуля, ограничивался 10 минутами, 
что сильно огорчало футболиста. Но именно там 
Баббель заново научился ходить. Для человека, 
проводившего свою карьеру в погоне за лучшими 
нападающими мира, перемещение в стиле робота 
было медленным прогрессом. Но это было началом 
его долгого пути к заветной цели – возвращению 
на футбольное поле. «Ливерпуль» изо всех сил 
старался поддержать меня, и мне даже предложили 
новый контракт. Никто не знал, вернусь я или нет, 
но клуб был рядом со мной постоянно. Они никогда 
не забывали меня, даже когда меня не было не-
сколько месяцев», – рассказывает Баббель.

Во время своей болезни немец получал множес-
тво писем от людей, столкнувшихся с похожим 
недугом. Они выражали ему поддержку и давали 
ценные советы. Поборов синдром Гийена-Бар-
ре, Маркус решил последовать их примеру. 
В 2002 году 18-летний нападающий «Оксфорд 
Юнайтед» Джейми Брукс должен был отправиться 
на просмотр в «Арсенал». Но за день до поездки 
его в срочном порядке доставили в больницу, 
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Подробную информацию о коэффициентах на спортивные события смотрите на первом легальном букмекерском сайте России ligastavok.ru

28
мая

Аргентина – Италия
Место: Манчестер, Англия
Стадион: «Этихад Стэдиум»

Время: 22:45 (мск)

  П1 Х П2
Аргентина – Италия  2,00 3,42 3,90

23
марта

23
марта

Голландия – Англия
Место: Амстердам, Голландия
Стадион: «Амстердам Арена»

Время: 22:45 (мск)

  П1 Х П2
Голландия – Англия  2,99 3,41 2,37

Сборная Италии впервые с 1958 года пропустит 
чемпионат мира. На фоне этого события команда 
переживает небольшую смену поколений
и находится в поиске нового главного тренера.
Это будет третий товарищеский матч сборных 
в XXI веке. В двух предыдущих встречах аргентин-
цы побеждали с одинаковым счетом – 2:1. Южно-
американцы проиграли в своем последнем товари-
щеском матче в ноябре, уступив нигерийцам (2:4). 
В предыдущих 16 играх итальянцы уступили лишь 
дважды.

Пока англичане раздумывают над бойкотом
ЧМ-2018, их футбольная сборная продолжает 
подготовку к турниру. Команда «Трех львов» не по-
бедила ни в одном из пяти последних товарищеских 
матчей. Голландцы пропускают второй крупный 
международный турнир кряду, но набрали неплохую 
форму в последних играх, одержав пять побед под-
ряд. Англичане встречались с голландцами 12 раз 
и лишь однажды оказались сильнее – на ЧЕ-1996. 
«Оранжевые» выиграли два предыдущих товарище-
ских матча против Англии.

    

на товарищеские матчи сборных
и другие главные игры недели

3
СТАВКИ

В европейском футболе намечена заключительная пауза на игры 
сборных перед финишем клубного сезона. Сборная России 
продолжает подготовку к домашнему чемпионату мира матчем против 
бразильцев. Сборная Германии примет команду Испании, а французы 
сыграют с колумбийцами. Аргентинцы и англичане проведут матчи 
с пропускающими ЧМ-2018 Италией и Голландией.
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с пропускающими ЧМ-2018 Италией и Голландией.
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Французский
шарм

СПОРТ И ЦИФРЫ ЛИГА ПРОГНОЗОВ

Термины: П1 – коэффициент на победу хозяев, Х – коэффициент на ничью, П2 – коэффициент на победу гостей,
1Х – хозяева не проиграют, 12 – ничьей не будет, Х2 – гости не проиграют, Ф1 и К1 – фора с коэффициентом на 
команду хозяев, Ф2 и К2 – фора с коэффициентом на команду гостей. Тотал – общее количество мячей в матче, 
забитых двумя командами.

18+

21
Время
карнавала

Битва
титанов

 П1 Х П2
Россия – Бразилия 5,08 3,82 1,69

 П1 Х П2
Германия – Испания 2,44 3,18 3,07

 П1 Х П2
Франция – Колумбия 1,67 3,79 5,32

23
марта

23
марта

23
марта

Франция – Колумбия
Место: Париж, Франция

Стадион: «Стад де Франс»
Время: 23:00 (мск)

Германия – Испания
Место: Дюссельдорф, Германия

Стадион: «ЛТУ-Арена»
Время: 22:45 (мск)

Россия – Бразилия
Место: Москва, Россия

Стадион: «Лужники»
Время: 19:00 (мск)

Колумбийцы провалили кон-
цовку отборочного турнира 
к ЧМ-2018, не победив ни 
в одном из четырех заклю-
чительных туров. С начала 
2016 года французы провели 
28 матчей во всех соревнова-
ниях и проиграли лишь в трех 
из них. Последний раз юж-
ноамериканцы обыгрывали 
европейскую сборную осенью 
2014-го, одолев Словению. 
Команды дважды встреча-
лись между собой, и оба раза 
«трехцветные» праздновали 
победу со счетом 1:0.

Сборные Германии и Испании 
роднит тот факт, что они 
не проигрывали в официаль-
ных матчах с ЧЕ-2016. Немцы 
так и вовсе прошли отбороч-
ный турнир к ЧМ-2018 без 
каких-либо очковых потерь. 
Шестиматчевая победная 
серия испанцев прервалась 
в ноябре, когда они сыграли 
вничью со сборной России – 
3:3. Предыдущий раз коман-
ды встречались в товарище-
ском матче осенью 2014-го: 
минимальную победу одержа-
ла «бундестим».

Сборная Бразилии едет 
в Москву без главной звезды: 
Неймар восстанавливается 
после операции. Но даже в его 
отсутствие команде Тите есть 
чем удивлять. А еще в пользу 
южноамериканцев говорит их 
великолепная форма: они про-
играли всего раз в послед них 
17 матчах. Станиславу Чер-
чесову в ближайших встречах 
предстоит наигрывать новую 
связку защитников из-за 
травм Васина и Джикии. Пос-
ледняя игра команд заверши-
лась вничью – 1:1.
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ВЫСТАВКА «СПОРТ»НА ДОСУГЕ

Встреча друзей!

//
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ин

27–29 марта в Москве, в парке «Сокольники», 
состоится международная выставка 
«Спорт»: здесь у нашего еженедельника 
вновь будет свой павильон. Мы приготовили 
разнообразные конкурсы, презентации, викторины 
и множество приятных сюрпризов.
Приходите! Будет интересно!

Организаторами международной выставки 
выступают Министерство спорта Российской Федерации 
и Департамент спорта и туризма города Москвы. 
Наш еженедельник по традиции является партнером 
мероприятия. 

Ищите павильон еженедельника «Футбол. Хоккей» 
на плане выставки под кодовым названием F6-1! Здесь 
вас будут ждать журналисты и сотрудники нашего издания, 
которые ответят на ваши вопросы. И вручат каждому 
посетителю подарки!

Как добраться пешком до КВЦ «Сокольники»:
Конг рессно-выставочный центр «Сокольники» располага-
ется в пределах парка «Сокольники», который находится 
в 5 минутах ходьбы от станции метро «Сокольники». 

Как добраться на автомобиле:
заезд через 3-й Лучевой просек. Стоимость въезда на тер-
риторию на автомобиле – 500 руб., на мотоцикле – 150 руб. 
Машину можно оставить на паркингах, расположенных вбли-
зи выставочных павильонов; для мотоциклов предназначена 
специальная парковка на 3-м Лучевом просеке.

Подробный план выставки – на сайте ftbl.ru

Вход свободный!
Время работы:

27 марта – с 10:00 до 18:00,
28 марта – с 10:00 до 18:00,
29 марта – с 10:00 до 15:00.

Еженедельник «Футбол. Хоккей» 
приглашает читателей на выставку «Спорт»
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